



Renforts olympiques : les Douanes se contentent de stagiaires ?!

L'information, relative à la mission de contrôle des pièces d'identité dans les aéroports franciliens, est inexacte.

Un reportage vidéo de la chaîne *Télévision Française 1* (TF1) suscite un émoi au sein de la Direction générale des Douanes et Droits indirects (DGDDI = les Douanes).

Au cas d'espèce, l'intitulé de ce reportage diffusé lors du Journal télévisé (JT) et toujours présent sur le site internet du média¹ affirme que « les douanes recrutent des non-policiers pour assurer la fluidité des aéroports ».



La Douane et la Police, ce n'est pas la même chose

Les Douanes et la Police aux frontières sont deux administrations distinctes.

L'administration responsable de ce recrutement de contractuels est la Direction générale de la Police aux frontières (DG PAF, ex-Police de l'Air et des Frontières).

La PAF est un organe de la Direction générale de la Police nationale (DGPN), administration rattaché au ministère de l'Intérieur (MININT).

La DGDDI elle, a pour mission dans les aéroports franciliens, de contrôler les marchandises et capitaux transportés par les voyageurs.

C'est une administration à part entière, rattachée au ministère de l'Economie et des Finances (MEF).

Olympiade des Douanes

Critères		France	Allemagne
Effectifs douaniers actuels		17 000 (la DGDDI)	48 000 (der Zoll)
Population	Totale (2023)	68,143 millions	83,860 millions
	Taux de douaniers	1 douanier pour 4008 h.	1 douanier pour 1 707 h.
	Effectifs totaux si application du standard allemand	39 920 ! (2,3 x plus qu'actuellement) !	48 000
Pourtour	Kilomètres de frontière (terrestre et maritime)	23 265 kms	6 010 kms
	Taux de douaniers	0,73 douanier pour 1 km de frontière	7,99 douaniers pour 1 km de frontière
	Effectifs totaux si application du standard allemand	185 300 (10,9 x plus qu'actuellement) !	48 000
Superficie terrestre (hors Terre Adélie en Antarctique)	Kilomètres de frontière	672 051 km ²	357 114 km ²
	Taux de douaniers	1 douanier pour 39 km ²	1 douanier pour 7,4 km ²
	Effectifs totaux si application du standard allemand	90 100 (5,3 x plus qu'actuellement) !	48 000
Parité stratégique		48 000 (2,8 x plus qu'actuellement) !	48 000

Néanmoins, dans le cadre des JO, les Douanes comptent bel et bien employer des personnels précaires : non pas des contractuels, mais des stagiaires !

Ainsi des personnels stagiaires de catégorie C vont être « balancés » (c'est de cela qu'il s'agit), armés, prématurément, après à peine quelques semaines de formation initiale, dans diverses brigades.

À charge ensuite à ces nouveaux collègues et à leur entourage de se débrouiller :

- les agents titulaires de catégorie B et C devant les tutorer ;
- les personnels de catégorie A devant les encadrer ;
- les personnels de direction devant également assurer le suivi de leur gestion.

C'est une décision d'autant plus inapproprié puisque, dans le même temps, les consignes invitent à une « souplesse » vis-à-vis des délégations officielles et une « fluidification » des contrôles des marchandises !

Une autre solution est possible : donner aux douaniers les moyens de faire leur travail.

Des renforts seraient nécessaires dans les aéroports franciliens ? Dans l'immédiat, la « haute » administration peut susciter des renforts temporaires en provenance d'autres directions en proposant des indemnités exceptionnelles de haut niveau. Dans la durée, elle peut aussi recruter massivement des personnels titulaires, afin de se rapprocher du standard en vigueur outre-Rhin (voir tableau ci-dessus).

Paris, le lundi 19 février 2024

¹ Source : <https://www.tf1info.fr/vie-pro/video-tf1-jo-jeux-olympiques-paris-2024-les-douanes-recrutent-des-non-policiers-pour-assurer-la-fluidite-des-aeroports-2286472.html>

